
中国会议组织能力越来越得到国际的认可。但这

是否表明，中国会议业已经进入黄金机遇期？日前，在

成都举办的中国会议产业大会 2012 夏季峰会（以下简称

夏季峰会）上，会议业专业人士指出，中国会议业尚未进

入黄金机遇期，但部分城市发展会议业的环境已相对成

熟，并成为中国最佳的国际会议城市。

可以说，中国会议业已迎来了较好的发展机遇，但

有一种现象不可忽视，即会议设施也被纳入展馆建设规

划中。也就是说，各地在为发展会议业摩拳擦掌。中国

会议业是否将展开资源争夺战，目前还没定论。但在争

相申办国际会议项目上，一线城市间已“硝烟四起”。其

他城市，被归为二线的成都、杭州、厦门，发展会议业的

势头亦不可小觑。

本次中国会议产业大会夏季峰会的主题为“开拓国

际会议市场、创建国际会议城市品牌”。这也是夏季峰

会首次移师北京以外的城市。这是否表明中国会议业

进入了一个新的阶段？

国际会议资深人士 Gary Grimmer 认为，一个城市成

为会议目的地，需拥有良好的资源。中国最成功的案

例，当属博鳌的亚洲论坛。

会议业风生水起？

在中国会展业发展的过程中，展览业一度被视为

具有拉动效应的“ 助推器”，甚至被各地政府称为“ 金

娃娃”，而会议业则是养在深闺人未识。也就是说，长

期以来，中国会展业的发展是“瘸腿”的，只有展，而没

有会。

对于当前会议业的发展，中国科学技术协会书记处

书记张勤持乐观态度。他表示，近年来，随着各地政府

对会议业的重视，越来越多的城市把会议业作为区域经

济发展新的增长点，纷纷新建会议设施，推出会议产业

扶持政策，鼓励各类国内国际会议选择到他们的城市召

开，中国会议业的繁荣，对于会议组织者来说是一种莫

大的鼓励。

同样看好中国会议业发展的中国会展经济研究会

会长袁再青表示，近年来中国会议业的规模逐步扩大、

服务水平不断提高、国际化的程度受瞩目，在国际经济

环境的变化下，中国会议业将迎来新的机遇。

与 展 览 不 同 ，会 议 相 对 松 散 ，种 类 繁 多 、数 量 繁

杂，统计上存在一定难度。对此，博鳌亚洲论坛高级

执行总监姚望指出，因统计上不清晰，所以会议在操

作 上 就 不 那 么 规 范 。 但 可 喜 的 是 ，会 议 业 已 逐 渐 从

展 览 业 中 脱 离 ，并 被 各 地 政 府 认 为 是 一 个 独 立 的 重

要产业。

与此同时，会议业和旅游产业的关联度，也是会议

组织者们关心的，此次夏季峰会，就是由成都博览局和

成都旅游局共同举办的。业内人士表示，会议业和旅游

业的紧密结合形成了完整产业链，这也是会议选择在旅

游风景区、旅游胜地召开的一个重要原因。

推动会议中心建设

纵观会展业的发展不难发现，一段时期以来，各地

展馆建设只侧重展厅的设计，忽略了会议功能设施的建

设。近年来，随着博鳌亚洲论坛、新领军者年会（夏季达

沃斯）的举办，各地政府对申办或举办会议业的态度也

发生了极大转变。尤其是，近年来投入建设的展馆项

目，会议功能设施的建设明显受到重视。

姚望指出，中国会议业的发展，以国家会议中心的

启用为转折。与此同时，当期各地展馆建设也发生了转

变，由此前的单一功能展馆建设开始转向与会议中心同

步建设的阶段。

有一种现象需要关注，在专家学者纷纷呼吁展馆

建 设 过 剩 的 当 下 ，却 极 少 有 人 提 到 会 议 中 心 建 设 过

多。针对这一现状，姚望认为，相对于部分展馆，会议

中心空 置 的 可 能 性 要 小 很 多 。 这 表 明 ，会 议 业 和 展

览 业 有 着 本 质 的 不 同 ，但 也 要 正 视 会 议 中 心 建 设 过

程 中 存 在 的 攀 比 现 象 ，特 别 是 有 装 修 设 计 过 于 奢 华

的倾向。

有业内人士担忧，会议设施建设的奢华风，是否也

会使会议设施建设重蹈展馆建设重复、无目的建设的覆

辙？目前，似乎这些问题尚未凸显。

品牌国际化

近年来，展览品牌成为展览业的核心竞争力。姚望

认为，在经历过展览品牌的建设后，会议业组织应该意

识到会议品牌建设的重要性。一方面是自主品牌建设，

如博鳌亚洲论坛；另一方面是“走出去，引进来”，建设合

作品牌项目，如新领军者年会。

值得注意的是，很多大型国际会议组织者，纷纷将

会议搬到中国召开。针对这一趋势，姚望认为，除中国

是一个巨大市场外，世界中心向东转移也是一个重要的

因素。这也提醒中国的会议组织者，在品牌建设中，还

需要政府主导和市场运作“双轮驱动”。

建设会议品牌，在国家会议中心副总经理许锋看

来，需“合力养鱼”。目前，中国会议业还处于发展的初

期，尚缺乏国际竞争力。“合力养鱼”需要会议业组织者

共同协作，将中国的会议市场壮大成熟。然后，就可以

考虑“如何分鱼”，这与会议业的发展并不矛盾。

许锋认为，各地政府加速会议业的发展，需深挖本

地的资源优势。因为国际会议主办方纷纷看好中国市

场，如 SAP、英特尔、微软等公司的会议都是在中国举办

的。但作为会议的承办方，你是否了解国际会议的需求

呢？在方案推广方面，可以邀请专业团队具体实施。在

国际上，专业公司帮助城市做推广是普遍做法，效果也

不错。

许锋建议，按照国际会议组织的通常做法，中国会

议组织者应该联合当地的旅游局、航空公司等，以最好

的服务水准，向国际会议组织者表明，我们有能力将国

际会议项目承办好，给对方以足够的信心。

强调投资回报率

长期以来，原本应该拉动地方经济效益的中国会展

业，但由于中国会展经济还处在积累阶段，各地政府对

会展项目的经济效益，要求不高，意在培育品牌，养大了

再谈经济效益。在全球最佳会议城市联盟董事会主席

迪拜会议局局长 Jerad Bachar 看来，现在会展业所面临的

挑战之一，就是要学会提高投资回报率。

Jerad Bachar 认为，发展会议业会议组织者要学会提

高投资回报率。一个会议的投资，需要得到快速的回

馈，并得到一个结果，而不是后期的效应。

他还指出，随着高科技的发展，会议正在面临着竞

争，如网络会议，参会者可以坐在各自的办公室，通过互

联网进行讨论。针对这一现状，迪拜通过与世界各地不

同机构的合作，来发展会展经济。据其介绍，迪拜收入

的 40%来源于旅游业，因此，多元化的旅游业是迪拜经

济收入的关键，其中包括会展行业、旅游行业、休闲行

业、低于休闲行业、邮轮业等行业。迪拜在北京、上海设

立的办事处，目前，中国的业务已经超过迪拜在伦敦和

纽约的业务。

Gary Grimmer 认为，中国已跃居国际上最重要的会

议市场。在亚太地区排名前 10 的国际会议城市中，就包

括北京、上海和香港。

中国会议业发展较晚，各地政府通过战略布局来发

展会议业。未来，无论是中国的一线还是二线城市，都

将成为国际乃至亚洲的会议目的地城市，其中，很多城

市将跨越城市分界，成为在会议和展览方面非常出色的

城市。

按照上述业内人士的观点，目前中国的会议市场

尚未进入黄金期，那也就意味着，中国会议市场前景

可期。
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中国会议市场进入黄金机遇期？
■ 本报记者 周春雨

雅森国际谢宇：目前外资已经成功

进入国内展览行业！我不反对外资进

入，但要平等才行。中国展览公司如果

有自己的竞争优势；有自己的特点和经

营模式；有自己的品牌，就能避免被“贱

卖”或被完全收购。希望将来也有中国

的会展企业收购外国的展会项目，有中

国的展览企业参与国际竞争。

狼哈哈 1663：国内的展会规模和

影响力一大就面临被收购问题。其实

多少有掌舵人想收钱走人的想法。被

收购后，确实能调整企业自己的管理结

构。最后变成董事会制度，渐渐地国家

色彩消失。但国外普遍歧视黄皮肤，中

层只能跳槽转行。这对中国展览业的

发展壮大是有害的。培养了人才，但是

大型项目却落入外资之手。

本土展览公司
面临外资收购

陈思之音：昨天台湾名品展，梅

江 会 展 门 口 堵 车 一 天，交 警 不 停 指

挥，问 题 就 出 在 门 口 停 了 上 百 辆 出

租 一 辆 都 不 走，天 津 人 自 己 打 不 着

车，是外地的就拉，不打表狠宰。这

种现象在演唱会散场和房交会等大

型 活 动 也 碰 见 过，真 希 望 交 管 部 门

好 好 整 治 一 下，不 要 因 为 小 部 分 不

法出租影响天津整体形象。

奏耐天津：友 谊 路 沿 线 已 经 堵

成 什 么 样 子 了 ！ 一 个 台 湾 展 反 映

出 的 接 待 能 力 ！ 看 看 838 路 车 里 挤

满 的 男 女 老 少 ！ 这 就 是 所 谓 的“ 天

津 会 展 经 济”？ 津 南 还 要 建 国 家 级

会 展 中 心 ，加 上 滨 海 会 展 中 心 、老

国 展 中 心 ，用 不 了 五 年 ，天 津 的 展

馆绝对会出空置大问题！

展会时间：11 月 6 日至 10 日

展会地点：尼日利亚拉各斯国际展览中心

展品范围：机械机电、建材五金、汽车及配件、安防消

防、化工产品及设备、石油及天然气设备、塑料工业及制品、

食品工业及设备、家电厨卫、家居用品、美容美发产品、纺织

及服装、文体用品、医药及医疗器械、IT 技术及产品等。

展会概况：一年一届的尼日利亚拉各斯国际贸易博览会

始创于 1981 年。经过 30 多年的发展，该展会已成为尼日利

亚乃至非洲地区最重要的贸易交流和经济合作平台之一。

往届回顾：2011 年，来自贝宁、加纳、中国、印度、德国、

肯尼亚、喀麦隆、美国、日本、韩国等 17 个国家和地区的上千

家公司参加了尼日利亚拉各斯国际贸易博览会。

据山东正和国际展览有限责任公司统计，来自中国浙

江、山东、广东、上海、天津、北京、江苏、福建、重庆、河北、

河南等十几个省市的 70 多家企业参加了此次展会，展览面

积 2200 平方米。展览期间，中国馆接待观众 3 万人次，约

80%的中国参展企业达成交易或找到意向客户，并有一些

中国参展企业拟在拉各斯设立分公司或与当地企业达成

合作意向。

前景分析：作为非洲第二大经济体的尼日利亚是非洲

人口最多的国家，拥有巨大的消费市场。尼日利亚还拥有

农、林、矿产品等丰富资源，其中石油储量及产量居非洲第

一、世界第六。

不过，尼日利亚基础设施较落后，制造业基础薄弱，工

业制成品几乎都需要进口。近些年，尼日利亚政府着手改

善基础设施，各类机械和材料需求转旺，质优价廉的中国商

品深受当地民众欢迎。同时，尼日利亚政府鼓励中国企业

从该国进口农、林、矿产品。

有中国政府官员看好人口众多、自然资源丰富、外汇储

备充足、市场购买力强的尼日利亚，认为其或将成为中国商

品在非洲的最大出口目的地国。

有人认为，拉各斯是中国企业进入尼日利亚及非洲市

场最好的踏板。因为拉各斯不仅是尼日利亚最大和最主要

的港口，也是尼日利亚的经济中心、金融中心、工业中心和

物流中心，尼日利亚 80%的商贸活动集中在拉各斯。

（方 凡）

2012年尼日利亚拉各斯国际贸易博览会

微话题外展推荐

一场展会凸现出的
一系列交通乱象

编者按：近年来，中国会议业异军突

起，令各地政府、企业，乃至学术界对会议

带动旅游、会议推动产业、会议拉动经济、

会议提升城市形象的认识，在不断提升和

深化。由于我国会议业起步较晚，目前还

处于一个大而不强的阶段，相应的基础建

设还比较落后，在管理体制、市场培育、制

度架构、人才培养、理论支撑上亟待完善。

会议作为信息交流的重要手段，将成

为会展经济新的增长点。与此同时，中国

会议市场与会议城市也正在引起国际会

议组织者的高度关注，但这并不意味着中

国会议业进入了成熟期。
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